



## Catalunya, más allá del *Procés*

Redacción: Equipo ACPD Catalunya

Catalunya y específicamente Barcelona ha sido un foco de atención desde las manifestaciones en respuesta a la sentencia del *Procés*. La imagen en los medios viene condicionada por este único tema, sin embargo, la vida social y cultural sigue manteniéndose viva y diversa, más allá de los enfrentamientos y las partes en el conflicto. En este sentido, desde el equipo de ACPD Catalunya queremos visualizar el trabajo que se sigue realizando, más allá de la polarización y abogando por la pluralidad y la lucha en contra de las desigualdades. Como organización vinculada a Barcelona y Catalunya, traemos una pequeña selección de actividades y procesos alternativos llevados en la actualidad, donde como ACPD mantenemos una implicación fundamental.

**La vida social y cultural sigue manteniéndose viva y diversa. Queremos visualizar el trabajo que se sigue realizando, más allá de la polarización y abogando por la pluralidad y la lucha en contra de las desigualdades.**

Una primera línea de trabajo a señalar es la Economía Social y Solidaria (ESS). Catalunya ha sido tradicionalmente un importante foco de nacimiento de organizaciones en el marco de la



“Vermú” con la base social en la FESC 2019 (Feria de la Economía Social de Catalunya): debate sobre la situación sociopolítica catalana y las elecciones de noviembre de 2019

ESS, que no ha hecho más que aumentar con el cambio de gobierno en Barcelona. Esta predisposición, así como una fuerte red de agentes bien interconectada, permite el nacimiento de numerosas acciones a destacar. Concretamente queremos mostraros dos nuevas posibilidades en el territorio: un proyecto de apoyo a los Mercados Municipales financiado por la Obra Social La Caixa, y un proyecto de Ateneos Cooperativos de la Generalitat de Catalunya. El primero es un proyecto que realizaremos en dos ciudades del Área Metropolitana: l’Hospitalet del Llo-

bregat y Santa Coloma de Gramenet. Mediante una metodología de Aprendizaje y Servicio socializamos con grupos de jóvenes la importancia del consumo de proximidad y de la existencia de los Mercados Municipales como puntos de encuentro, participación y construcción de redes entre la vecindad. El segundo, ha sido el mejor valorado en su convocatoria marco. *Ateneus Cooperatius* es una iniciativa de Aracoop y la Generalitat de Catalunya para renovar, ampliar y reforzar la ESS del territorio catalán. Así, se han creado 14 Ateneos en toda Catalunya

# 25N

## DÍA INTERNACIONAL CONTRA LA VIOLENCIA DE GÉNERO





como espacios de referencia de su territorio con un objetivo de generar riqueza, fomentar la creación de economía social, y nutrir y socializar la economía social y cooperativa de su territorio. Concretamente, desde ACPP Catalunya gestionaremos el eje educativo del *Ateneu La Col·lectiva* de l'Hospitalet del Llobregat.

Una segunda línea de trabajo, vinculada a la primera, es aquella que vincula el empoderamiento femenino con la ESS, con toda la experiencia desarrollada como organización en el apoyo de cooperativas de mujeres en el sur. Toda esta experiencia la hemos podido exportar al norte haciéndola confluir con procesos comunitarios en la ciudad de Barcelona. Desde hace dos años hemos identificado un tejido comunitario de grupos que han ido naciendo y empoderándose colectivamente en cada uno de los barrios de la ciudad. Todo esto nos ha permitido organizar diversos intercambios entre grupos de costura, desfiles y pasarelas conjuntas en espacios céntricos de la ciudad y apoyar pequeñas conexiones y sinergias entre los distintos grupos. Este proceso finalizará con una misión de intercambio en Tánger donde este tejido hará un circuito entre las cooperativas textiles de Marruecos con las que trabajamos.

ACPP, además, se ha convertido en un referente en cuanto a diseño y gestión de monedas complementarias. En Catalunya, en concreto, junto a las empresas Learning By Doing y Clickoin, gestionamos la moneda local de la ciudad de Santa Coloma de Gramenet, *La Grama*. Dicha moneda, que para ser precisas, es un modo de pago a través de una aplicación de móvil, lleva circulando desde hace tres años. El objetivo de su creación fue asegurar que las subvenciones



El encuentro de grupos de mujeres costureras

que otorga el ayuntamiento reviertan en el pequeño comercio y de proximidad de la ciudad y que no haya fugas de dichos fondos a cadenas de grandes superficies. La iniciativa ha sido un éxito y en la actualidad el 91% de los fondos de las subvenciones se mantienen en la ciudad. Desde que hemos asumido la gestión de la moneda, el pasado mes de mayo, ha habido una subida del 18% de las empresas que utilizan y aceptan la moneda, el importe de las *gramas* en el circuito de la moneda ha aumentado en 20% y el número de transacciones ha aumentado en 30%.

Finalmente, y para denotar que el trabajo de Cooperación sigue para aquellas organizaciones de la ciudad, queremos destacar el trabajo con

Colombia. Seguimos teniendo claro que es fundamental el apoyo al cumplimiento de los Acuerdos y de las medidas y mecanismos para su implementación. En este sentido nos enmarcamos en uno de los mecanismos de justicia, la constitución de la Comisión para el Esclarecimiento de la Verdad, la Convivencia y la No Repetición (CEV). Desde ACPP Catalunya estamos contribuyendo a este proceso participando en el Nodo de apoyo a la CEV creado en Catalunya. Los nodos son espacios abiertos a la participación de cualquier figura individual o colectiva, y cada uno con sus ritmos, ópticas y particularidades, apoyamos y acompañamos el trabajo y los objetivos de la CEV. En el Nodo de Catalunya actualmente estamos reidentificando necesidades, objetivos y recursos internos para el alcance de las acciones emprendidas (difusión; promoción de espacios de diálogo entre diferentes; ejercer de nexo entre quienes quieren aportar su testimonio). También se está trabajando para acompañar a las personas que ofrecen su testimonio a través de apoyo psicosocial y metodologías artísticas diversas.

Con los ejemplos mencionados, sólo unos pocos del conjunto de nuestra actividad diaria, nos gustaría transmitir que nuestra lucha por los DDHH, económicos y sociales, por la igualdad de género y el feminismo y por la paz sigue en pie a pesar de lo que se pueda transmitir en la agenda mediática. Aprovechamos para llamar al diálogo y a una solución política al conflicto entorno a las relaciones Catalunya-Estado español. Seguiremos debatiendo todos estos temas, y más, con nuestras queridas socias y socios para incidir en nuestra sociedad y acompañar y contribuir a la generación de cambios deseados. ●



## El Hôpital Silence de Ziguinchor

Redacción: Equipo ACPP Senegal

El trabajo de ACPP en Senegal se inició en Oussouye y, desde entonces, la Baja Casamance ha sido la zona principal de nuestro trabajo, donde hemos concentrado la mayor parte de nuestras intervenciones.

En una región con tantas dificultades, distante del resto del país y siempre en tensión, inmersa en un conflicto que no parece tener fin, apoyar los servicios públicos fue una apuesta de ACPP y así, con el objetivo de contribuir al acceso de la población a los servicios de salud



básicos, hasta 2010 trabajamos en la construcción y rehabilitación de la red de centros de salud de la región de Ziguinchor, unos centros que en la actualidad se mantienen en funcionamiento y en los que se hizo especial hincapié en la salud materno infantil y prenatal.

De todos ellos, el proyecto más significativo por su volumen y cobertura ha sido la rehabilitación del *Hôpital Silence*. Un viejo cartel le dio su nombre, que lo hace parecer humilde,



pero se trata de un importante centro de salud ubicado en la capital de la región que se encontraba en un estado de deterioro e insalubridad notable debido a la humedad y antigüedad de los equipos y a la falta de recursos económicos para renovar las instalaciones. El centro ofrecía unos servicios sanitarios muy reducidos para un alto número de habitantes, y pocas especialidades estaban cubiertas.

La rehabilitación del centro se inició en 2008 y conoció diferentes fases, para las que recibimos el apoyo de varias instituciones financiadoras: la Agencia Catalana de Cooperació, el Gobierno de Canarias, la Diputación Foral de Bizkaia, los ayuntamientos de Casares y Barcelona, la Junta de Castilla y León y La Caixa y Caja Granada.

Con estos apoyos, y en coordinación con el distrito sanitario de Ziguinchor, se dotó al centro

## Apoyar los servicios públicos fue una apuesta de ACPP. Hasta 2010 trabajamos en la construcción y rehabilitación de la red de centros de salud de la región de Ziguinchor.

de un módulo de radiología inexistente hasta entonces, y se rehabilitaron y acondicionaron

todos los pabellones de los que consta (maternidad, odontología, laboratorio, atención ambulatoria y hospitalización, la cocina, pabellón de enfermería y pabellón administrativo). El programa, además, incluyó la mejora del sistema de gestión de residuos sanitarios y el reciclaje profesional de todo el personal sanitario.

Con el Hôpital Silence, en Ziguinchor se han recuperado servicios de salud básicos en un centro que, desde su finalización en 2013, continúa prestando el servicio de calidad que se perseguía y se ha convertido en una referencia en la región. ●

## Elecciones legislativas en Túnez

Redacción: Equipo ACPP Túnez

Las elecciones legislativas de este año en Túnez, celebradas el 6 de octubre entre las dos vueltas de las presidenciales, han sido las segundas desde la llamada Revolución de los Jazmines de 2011 y también la segunda desde la promulgación de la nueva Constitución tunecina.

Túnez es considerado, en general, como el único éxito democrático de los levantamientos de la primavera árabe de 2010-2011, pero ello no ha evitado que haya tenido que hacer frente a una desaceleración económica, crecimiento del desempleo y de la inflación, disturbios públicos y casos de corrupción que dificultan el camino emprendido y crean una desafección hacia la política en parte de la población.

Este año, más de 7 millones de votantes estaban llamados a las urnas tras una importante campaña que ha rejuvenecido al electorado en el período previo a las elecciones parlamentarias y presidenciales. Para esta campaña, el ISIE (Órgano Superior Electoral Independiente), ha desplegado un gran número de agentes en centros comerciales, plazas públicas, playas y cafés para inscribir a los votantes, especialmente a los jóvenes. En total, 1.455.898 nuevos votantes se incorporaron a las listas electorales, de los cuales el 54% eran mujeres, que hasta ese momento estaban infrarrepresentadas en el electorado y que ahora es relativamente *representativo* de la población. Por otra parte, el grupo de edad más representado entre los nuevos electores es el de 18 a 35 años, que representa el 63% del electorado, lo que lo rejuvenece significativamente.

A pesar de ello, la participación ha sido muy baja (42,3 %) y choca con las más de 1.400 listas



electorales que se registraron para participar, de las cuales 650 eran de partidos, otras 650 de independientes y 130 de coaliciones totalizando más de 14.000 candidatos, que confirma el hastío hacia la clase política tradicional de la que se hacen eco los medios tunecinos.

Entre ellos se encontraba el líder del partido de inspiración islamista *Ennahda*, Rached Ghannouchi, que se presentaba por primera vez como cabeza de lista a la circunscripción de la capital tunecina, y el nuevo partido *Qalb Tunes* (Corazón de Túnez), calificado de "populista", y fundado por el magnate de la televisión Nabil Karoui, quien estaba en prisión preventiva por evasión fiscal y lavado de dinero (puesto en libertad poco antes de la segunda vuelta de las presidenciales, en la que era candidato). Con 52 y 38 escaños respectivamente –de los 217 de la Cámara–, ellos han sido los ganadores de una jornada en la que primó el desinterés ciuda-

dano, eclipsada por el duelo de la segunda vuelta de las presidenciales.

*Attayar Democracy*, el grupo de la familia socialdemócrata, se consolida como la tercera fuerza política, con un espectacular progreso en la Cámara, ya que ha saltado de los 3 a los 22 escaños en cinco años. Los resultados también confirman la casi desaparición (3 escaños) de la plataforma laica *Nidaá Tounis*, fundada por el fallecido presidente Beji Caïd Essebsi y ganadora de los comicios de 2014, y el ascenso del populismo, que en Túnez adopta un rostro propio, diferente del europeo, y cuyas fuerzas deben su popularidad a las obras benéficas hechas durante los últimos años entre los sectores desfavorecidos. Los nostálgicos del Antiguo Régimen, representados por la abogada Amir Moussi y su partido *Neodestur*, han alcanzado 17 escaños detrás de los fundamentalistas de la coalición *Karama* (Dignidad) con 21.

Una semana más tarde, Kaïs Saïd, jurista independiente que se presentaba como un antisiste-

ma con ideas conservadoras, se alzó con la victoria en la segunda vuelta de las presidenciales con el 72,71% de los votos frente a su rival Nabil Karoui.

En este contexto, *Ennahda* tendrá dificultades para formar gobierno, pues deberá negociar con partidos rivales e independientes para lograr una mayoría. *Qalb Tunes* ya ha anunciado que no formará parte pero se postulan tanto los socialdemócratas -que querrían asegurar en sus manos cuestiones sensibles como la independencia judicial, la seguridad y la coordinación interministerial en la lucha contra la corrupción- como los fundamentalistas de *Karama*. Si eso no ocurre en los próximos dos meses, el presidente

puede pedir a otro partido que cumpla ese objetivo. Y si no se consigue, se deberá convocar a nuevas elecciones.

Más allá de la mayor presencia de la socialdemocracia, los resultados muestran el hundimiento de partidos progresistas -que no han sabido capitalizar al descontento social fruto de la aguda crisis que padece el país ni el fracaso de las reformas sociales y económicas- y el resurgimiento de los partidos más conservadores.

La previsible y preocupante tardanza en formar gobierno ha llevado a nuestra contraparte UGTT, el pasado fin de semana en el Foro Sindical de Hammamet, a alertar de que “los tiempos no van a favor de las administraciones tune-

*cinas que se encuentran a la expectativa de tener un nuevo gobierno (...)* Este tiempo de espera tiene graves repercusiones en la situación social y económica”. Esperemos que la nueva configuración del Parlamento, aún con su fragmentación consigan solventar las principales preocupaciones de los tunecinos: la inflación, el desempleo y los servicios públicos deficientes. Para quienes como ACPP llevamos más de 20 años trabajando defendiendo reformas y apoyando elementos sociales, en un Túnez que hace 8 años supo fue capaz de sortear dificultades y llegar democráticamente a la actualidad, su futuro y desarrollo nos mantienen atentos y esperanzados. ●

## Marruecos, tabula rasa

Redacción: Equipo ACPP Marruecos

Estás a punto de leer una historia.  
Tu mente es una pizarra en blanco.  
Y yo tu narradora:

*“Un policía dispara a un guineano que le amenazaba con dos cuchillos”*

La Era de la Información comienza por un cambio de reinado en nuestra frontera sur. Desde que Mohammed VI fuera coronado en 1999, Marruecos ha virado hacia una especie de revolución industrial y de infraestructuras acompañada por reformas sociales como la del Código de Familia en 2004, la aprobación de una nueva Constitución en 2011 o de la Ley Contra la Violencia de Género en 2018.

Con todo, el país se sigue encontrando del lado desfavorecido de una de las fronteras más desiguales del mundo, ocupando el puesto 123 en el índice de desarrollo humano y obteniendo pocos avances en lo relativo a la sanidad, la educación o la disminución de la tasa de paro. Esta situación da lugar a datos como los arrojados por la encuesta realizada este año por la BBC, en la que casi el 70% de los encuestados marroquíes menores de 30 años expresaban su deseo de emigrar.

Paralelamente, Marruecos, que ya era país de tránsito de flujos migratorios debido a su situación estratégica entre África y Europa, aprueba la Nueva Estrategia Nacional de Migración y Asilo en el año 2013, y en este mismo contexto, en 2014 y 2016 se emprenden dos procesos extraordinarios de regularización tras los que, según fuentes oficiales, unas 47.000 personas obtuvieron permiso de residencia.

A pesar de los avances realizados en el marco jurídico, aún queda un largo camino por reco-



Souk Afrika 2018, celebrado, entre otros, con el apoyo de AEXCID'17

rrer para garantizar la inserción socioeconómica de las personas migrantes, así como su acceso efectivo a la educación, la sanidad o la justicia. Por ello, ACPP viene trabajando desde el año 2009 junto con las asociaciones marroquíes Ahlam, ASTICUDE y Homme et Environnement en diversas acciones ligadas a la migración en Tánger y Nador, ciudades con alta presencia de personas migrantes subsaharianas debido a su localización a pocos kilómetros de las ciudades autónomas españolas de Ceuta y Melilla.

En este contexto, y con el objetivo de contribuir al desarrollo de ciudades sociales y sostenibles en Marruecos, ACPP en colaboración con ASTICUDE, lanza el proyecto «Nador social y sostenible: Juntos construimos un contexto que fomente el diálogo intercultural y la inclusión social de las personas migrantes», financiado por la Unión Europea y la Cooperación Suiza a tra-

vés del programa “Migración entre Ciudades del Mediterráneo” (MC2CM).

Se espera que esta acción sirva para que la ciudad sea pionera en políticas locales de migración comunitaria en Marruecos y promueva un discurso real y justo sobre la migración. Para ello, se facilitarán espacios de intercambio discursivo y cultural entre diferentes actores, como la organización de la Expo Intercultural África 2019, y se reforzarán las capacidades de creadoras y creadores de narración, con actividades como la formación de 20 profesionales de medios de información de la provincia de Nador sobre prensa objetiva y deconstructiva.

Estás a punto de leer una historia.  
Tu mente es una pizarra en blanco.  
Y yo tu narradora:

*“Un hombre resulta herido tras ser disparado por la policía”* ●

## Trabajando por el derecho a la salud, el papel de las promotoras comunitarias en Honduras.

Redacción: Equipo ACPP Galicia

*“Cuando sensibilizo a una mujer a que se realice su examen de citología, me siento feliz porque significa que estoy salvando una vida”.*

Son palabras de Mayen Ramírez, promotora voluntaria de salud en las comunidades del Bajo Lempa. Un espacio en el que se han replicado modelos exitosos de otras partes de El Salvador, con el que se pretende que las comunidades defiendan el acceso al derecho a la salud. Concebirlo como un derecho de acceso universal desde los territorios, y que se genere en un entorno seguro y de cuidados, es el objetivo fundamental de crear redes de promotoras.

Mayen integra la red de promotoras que se ha conformado en el marco del proyecto *“Fortalecimiento de los mecanismos de participación ciudadana y acceso a servicios públicos de salud de calidad, especialmente la sexual y reproductiva”*.

*reproductiva en el Municipio de Jiquilisco, Departamento Usulután, El Salvador”,* financiado por la Xunta de Galicia, que ejecutamos ACPP y la Asociación Galega de Reporter@s Solidarios (Agareso), con nuestra socia local, la Asociación de Promotores Comunales Salvadoreños (APROCSAL). Con este proyecto se ha logrado constituir a un grupo de 20 promotoras que, al igual que Mayen, fueron formadas en una amplia gama de temas como: salud sexual y reproductiva, autoestima, liderazgo y trabajo en equipo, equidad de género y violencia intrafamiliar. Las formaciones han estado orientadas a que, posteriormente, estas mujeres puedan respaldar, apoyar y sensibilizar a las mujeres de sus comunidades sobre la importancia de la prevención, detección y tratamiento básico de cáncer cérvico-uterino y de mama.

Las promotoras provienen de 10 comunidades

del departamento de Usulután, en donde se ejecuta el proyecto, y han sido la base para que más de 600 mujeres se hayan realizado tomas de citología y otras 150 mujeres examen de mamografía, muchas de ellas, inclusive, por primera vez.

Cada una de las voluntarias se caracteriza por su compromiso social, su disposición a trabajar por su comunidad y su actitud entusiasta. Sus actividades consisten en realizar visitas a las viviendas de las comunidades de Jiquilisco para orientar a las familias, principalmente a las mujeres, sobre temas relacionados con la salud y, fundamentalmente, con la prevención del cáncer cérvico-uterino y mama, conocer sus dolencias y necesidades sanitarias, así como promocionar las campañas de toma de citología y mamografía que ofrece el proyecto para que ellas asistan. *“Entre todas las promotoras hemos ido a más de 400 casas, sin importar qué tan lejos estén. Lo que verdaderamente nos importa es lograr concientizar a las mujeres que el tema de prevención de cáncer no es un juego”,* menciona Rosa Pineda, promotora voluntaria de la comunidad La Esperanza.

La propuesta de crear este grupo de voluntarias surge a raíz de la poca asistencia de las mujeres de las comunidades a realizarse dichos exámenes médicos. Esto provocaba que no pudieran recibir un diagnóstico temprano, aumentando la gravedad y el costo del tratamiento de sus enfermedades. La red de promotoras voluntarias ha fomentado entre las mujeres de sus comunidades una cultura de salud preventiva, al mismo tiempo que se han roto ciertos tabúes sobre el tema de sexualidad y la desconfianza de realizarse estos exámenes médicos, por lo que con su trabajo y participación han tenido un papel fundamental para el cumplimiento y desarrollo de los objetivos del proyecto. ●



Martha Alvarado, promotora voluntaria apoyando en la campaña de citología.

## Sostenible, igualitario y justo. En Valencia, consume Palestina

Redacción: Equipo ACPP País Valencià

Israa Hamdan, Fayza Al-Nasrallah, Khaldeya Nairat, Ferial Nairat, Ayah Salah, Basmah Khaleel, Wasfia Shaban, Amal Shaban y Nawras Ateeq visitaron la ciudad de Valencia en el mes de septiembre en el marco del proyecto **“Sostenible, igualitario y justo. Consume local, consume Palestina”** que desarrollamos con el apoyo de la Dirección General de Cooperación Internacional de la Conselleria de Participación, Transparencia, Cooperación y Calidad Democrática de la

Generalitat Valenciana.

Ellas son las representantes de cuatro cooperativas con las que estamos trabajando desde ACPP junto con nuestra contraparte local, Agricultural Development Association (PARC), y la Tenda de Tot el Món y lideran cuatro asociaciones de mujeres productoras en el Gobernado de Jenin, en Cisjordania (Palestina): el Club de mujeres de Al-Jalama, la Asociación de consumidores Faqqu’a, la Cooperativa de agricultores de

Meithalum y la Asociación de Créditos y Ahorro de Jaba’.

Nawras Ateeq, técnica de proyectos de PARC, también participó en esta visita de intercambio de experiencias y sensibilización que duró una semana y que estuvo marcada por una agenda llena de encuentros con instituciones públicas, cooperativas valencianas, grupos de consumo, socios y socias de ACPP. Además, también participaron en BioCultura, feria de productos ecoló-

gicos y consumo responsable que se celebró en Valencia.

Las compañeras palestinas son mujeres referentes en sus comunidades y en sus grupos de emprendimiento. *“El papel de la mujer ha sido fundamental para el movimiento cooperativista. Podemos decir que las cooperativas han surgido gracias a nosotras, las mujeres, ya que la situación política en la que vivimos en Palestina nos ha empujado a ocupar un papel activo en la economía familiar. De hecho, nuestra asociación de crédito y ahorro lo que hace es, precisamente, financiar a pequeñas iniciativas lideradas en muchos casos por mujeres”*, declaraba Israa Hamdan, representante de la Asociación de Créditos y Ahorro de Jaba’ en un medio de comunicación valenciano. Los testimonios de todas ellas durante la visita han sido claves para conocer mejor la situación sociopolítica de Palestina, conocer su larga experiencia de trabajo en el movimiento cooperativista, sus logros y retos continuos por consolidar su presencia en espacios de partici-



Compañeras de Palestina junto con el equipo de ACPP y de La Tenda de Tot el Món

pación y toma de decisiones en un contexto marcado por la ocupación israelí.

Durante la feria de BioCultura, los días 27, 28, 29 de septiembre, participamos en un stand conjuntamente con La Tenda e IDEAS (Iniciativas de Economía Alternativa y Solidaria), presentando el frikeh, za’tar, los dátiles

medjoul o el cuscús, productos de origen palestino comercializados a través del canal de distribución de comercio justo. Además las compañeras Fayza y Wasfia, nos enseñaron cómo cocinar un auténtico cuscús palestino en el *show cooking* que organizamos en la feria. Dignificar el producto palestino a nivel local y a nivel internacional, son algunos de los objetivos del proyecto.

Esta ilusionante iniciativa continúa su camino a través del fortalecimiento de los cuatro grupos de emprendimiento mediante distintas acciones transformadoras, con las mujeres

como protagonistas, y la comercialización de productos palestinos a través del comercio justo. Si quieres ser partícipe de este proyecto asociate a ACPP e infórmate de las novedades del proyecto a través de nuestras redes sociales. ●

## Mis impresiones durante la presentación del proyecto *Consume Palestina. Consume Sostenible, Igualitario y Justo*.

Sofía Domínguez Brun // Estudiante de la Universidad de Valencia y voluntaria en ACPP

Esa tarde pensé que una ola de resistencia palestina había llegado a nuestra costa valenciana. Me encontré con ocho mujeres palestinas de gran espíritu combativo que, a pesar de haberse entregado durante toda la semana a las diferentes actividades que se habían programado, desbordaban tremenda energía impulsadas por la urgencia de denunciar la grave situación que están viviendo en Palestina. Escuchar todo lo que tenían que decir, abrigadas por las integrantes de ACPP, ha supuesto realmente un mo-

mento de inflexión para mí, siendo solo una joven estudiante de Estudios Ingleses. Estas mujeres emprendedoras pertenecen a una sociedad que se enfrenta a una larga serie de opresiones impuestas por parte del Estado de Israel, pero que resiste y no cesa en su lucha por lograr el reconocimiento y la soberanía del Estado todos los días que salen a labrar sus tierras, a comercializar sus productos y a transformar, en dirección al progreso social, el pensamiento de su comunidad. En mi mente, el mensaje que nos

hicieron llegar se tradujo así: para que Palestina recupere su soberanía es necesario que el mundo entero la reconozca como un estado propio, y esto es algo en lo que yo puedo colaborar consumiendo sus productos, pero también su cultura. Por este motivo, la presentación del proyecto me ha inspirado a sumergirme en la literatura palestina a las puertas del trabajo de fin de grado, reconociendo su identidad y producción literaria con la intención de sumarme a esa ola de resistencia. ●

## ACPP en el Quórum Global de Extremadura

Redacción: Equipo ACPP Extremadura

Organizado por la Coordinadora Extremeña de ONGD, el 26 de octubre se ha celebrado en Cáceres el Encuentro Quórum Global Extremadura, en el que hemos participado y al que asistieron alrededor de 150 personas pertenecientes a diferentes colectivos y movimientos sociales.

Movimientos y colectivos ambientalistas, feministas, jóvenes, pensionistas, asociaciones del ámbito

de la cultura, organizaciones de desarrollo, etc., nos hemos dado cita para tejer redes y construir colectivamente. Quórum Global es un es-

pacio que busca transformar y elevar el activismo a política transformadora, un espacio donde se amplíe la mirada, el foco y que permita esta-



Asistentes al Quórum Global de Extremadura

intervención, como son: *Feminismos y Desigualdades, Sostenibilidad de la Vida y Movilidad Humana y Migraciones.*

En el encuentro se ha puesto de manifiesto cómo desde *los Feminismos*, como teoría crítica del poder y de la justicia social, se mira a la socio-economía y se observa que la forma convencional de entender el sistema económico es insuficiente. Por eso se apuesta por una definición amplia de economía, que tiene que ver con la sostenibilidad de la vida, con cómo satisfacemos

nuestras necesidades, cómo salen adelante nuestras vidas cotidianas y qué tipo de estrategias desplegamos para conseguirlo, entendiendo que somos interdependientes, nos necesitamos y, ecodependientes, dependemos de la naturaleza. Y, así, una de esas estrategias que desplegamos para que la vida salga adelante es la movilidad humana, las migraciones.

Ha sido una jornada de conocimiento, debate y reflexión, de cómo conectarnos con nuestro territorio, eminentemente rural, y de cómo seguir

trabajando juntas para dar respuesta a los retos actuales.

Apostar por los valores rurales que nos vinculan a la tierra, trabajar desde lo individual y desde lo colectivo, luchar contra el racismo institucional, politizar el malestar, tener derecho a defender derechos y conectar más las luchas, son algunas de las ideas que han surgido del Encuentro Quórum Global, ideas con las que ACPP Extremadura seguirá trabajando en su día a día. ●

## Relatos cortos: Participación juvenil por la memoria, la cultura y el arte. Parte 1.

Redacción: Equipo ACPP Andalucía

Durante años habían oído hablar bajito de la historia de 9 mujeres del pueblo que habían sido silenciadas, sindicalistas y jornaleras en la aceituna que habían sido fusiladas el 24 de octubre de 1936 en la tapia del cementerio de San Fernando.

Muchos años después aquí en el pueblo, oímos murmullos, se dispizó el corrillo y supimos que habían terminado: por justicia y por memoria sus jóvenes vecinos/as se habían organizado para rendirles homenaje. ●



Somos una organización que está formada por gente como tú, que quiere cambiar las reglas y cree que es posible. Con tu apoyo y tu aportación, continuaremos luchando por ello. Asóciate, forma parte de ACPP.

CONTRA LA DESIGUALDAD,  
**REDISTRIBUCIÓN**

**ASÓCIATE**  
forma parte de ACPP →

[www.acpp.com/asociate](http://www.acpp.com/asociate)